
 

 

 

                                                                                                              Az. III.04.000.100.Neu. 
 
 
                                                  N I E D E R S C H R I F T 
 
über die Sitzung der Gemeindevertretung Groß Schwiesow am 26.08.2019 um 19:00 Uhr im  
Speicher Groß Schwiesow. 
 
Teilnehmer:    - siehe beigefügte Anwesenheitsliste - 

vom Amt Güstrow-Land: Frau Neugebauer, Bau- und Ordnungsamt 
von der Firma ENERTRAG Netzinfrastruktur GmbH: Herr Stahl 
                                          

Tagesordnung:  - siehe beigefügte Kopie - 
 
A) Öffentlicher Teil 
 
Punkt 1: Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung,  
               der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit 
 
Bgm. Herr Körting eröffnet um 19:00 Uhr die öffentliche Sitzung der Gemeindevertretung Groß 
Schwiesow. Er begrüßt die Gemeindevertreter, Herrn Stahl von der Firma ENERTRAG Net-
zinfrastruktur GmbH sowie Frau Neugebauer vom Amt Güstrow-Land. Er stellt die ordnungs-
gemäße Ladung, die Anwesenheit und die Beschlussfähigkeit fest.   
 
Punkt 2: Unterbrechung der Sitzung für die Einwohnerfragestunde 

 
- entfällt, da keine Einwohner anwesend sind - 
 
B) Einwohnerfragestunde 
 
- entfällt - 
 
C) 
 
Punkt 3: Wiedereröffnung der öffentlichen Sitzung 
 
- entfällt - 
 
Punkt 4: Änderungsanträge zur Tagesordnung 
  
GV Herr Daubitz-Abend beantragt die Auswertung seines Antrages vom 01.07.2019 (siehe 
Anlage). 
Bgm. Herr Körting teilt hierzu mit, dass es sich bei dem Schreiben lediglich um Vorschläge 
und nicht um einen Antrag handelt und schlägt vor, das Anliegen unter Punkt 11 Anträge und 
Anfragen zu erörtern.  
 
Über den Änderungsantrag des GV Herr Daubitz-Abend wird abgestimmt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
gesetzliche Anzahl der GV:    7 
anwesend:      7 
Ja-Stimmen:      1 
Nein-Stimmen:     5 
Enthaltungen:      1 
auf Grund des § 24 der KV an der Beratung  
und Abstimmung nicht mitgewirkt:   0 



 

 

 

Damit gilt die vorliegende Tagesordnung als gebilligt.  
 
Punkt 5: Billigung der Sitzungsniederschrift der GV-Sitzung vom 01.07.2019 
 
Es erfolgt die Abstimmung über die Sitzungsniederschrift der GV-Sitzung vom 01.07.2019.  
 
Abstimmungsergebnis: 
- einstimmig dafür - 
 
Damit ist die Sitzungsniederschrift der GV-Sitzung vom 01.07.2019 gebilligt.  
 
Punkt 6: Bericht des Bürgermeisters über wichtige Angelegenheiten der Gemeinde 
 

1. Der Wasser- und Bodenverband „Nebel“ wird am 26.11.2019 auf seiner Mitglieder-
versammlung einen neuen Vorstand wählen, entsprechende Vorschläge können von 
den Gemeinden bis zum 12.11.2019 unterbreitet werden. Nach Rücksprache mit 
Herrn Loeck, Vorsitzender der Agrofarm e.G., wird er für den Vorstand kandidieren, 
Beschluss erfolgt durch die Gemeinde Gutow. 
 

2. Im 1. Halbjahr 2019 hat das Rechnungsprüfungsamt des Landkreises Rostock die 
Haushalte, Jahresrechnungen, Ausschreibungen und Belege des Amtes und der 
Gemeinden geprüft. Die Haushaltsjahre 2014 bis 2017 wurden herangezogen, wobei 
2017 das Hauptprüfungsjahr bildete. Die Auswertung bzw. Schlussbesprechung fin-
det am 04.09.2019 statt. 
 

3. Am 31. Juli 2019 fand die konstituierende Sitzung des Amtsausschusses des  
Amtes Güstrow-Land statt. Zum neuen Amtsvorsteher des Amtes Güstrow-Land 
wurde Herr Dr. Blau gewählt. Herr Lange wurde als 1. Stellvertreter und Frau Burch-
ard als 2. Stellvertreterin gewählt. 
In den Haupt- und Finanzausschuss des Amtes Güstrow-Land wurde u.a. der Bgm. 
von Groß Schwiesow gewählt. 
 

4. Durch Herrn Frehse, Landkreis Rostock Untere Naturschutzbehörde, wurde am 
26.07.2019, auf Grund der eingereichten Fällgenehmigung durch unsere  
Gemeinde, die Rotbuche im Park besichtigt. Herr Frehse schlägt eine Kappung in 
Höhe von ca. 4 m über den Erdboden vor. Ein Änderungsantrag wurde dementspre-
chend gestellt, einher mit einer Verlängerung zum 31.12.2020 der Naturschutzge-
nehmigung vom 06.10.2017 (Parkgestaltung).  
 

5. Am 30. Juli hatte ich ein Vororttermin mit Familie A, Eigentümer der Flächen ehe-
mals Familie B. Einwohner C hat ein Interesse diese Flächen anzukaufen, wenn eine 
gewerbliche Nutzung erfolgen kann. In einem Telefonat am 21.08.2019 wurde Ein-
wohner C von mir informiert, dass einige Voraussetzungen für eine Bebauung vorlie-
gen müssen: 

- Änderung der Innenbereichssatzung, zeitliche Abstimmung (Anhörung  
  öffentliche Träger), Finanzierung, Zustimmung GV 
 

6. Die Vorbereitungen für unser Dorffest am 31. August sind abgeschlossen.  
Um 10:00 Uhr ist Treff am Speicher zum Einräumen, am nächsten Tag um 10:00 Uhr 
zum Aufräumen. 
 

7. Folgende Termine möchte ich mitteilen: Am 6. und 7. September 2019 findet  
wieder Rock am Wind statt. Am 7. und 8. September führt der Hundesportverein 
Güstrow e.V. auf dem Sportplatz die IGP Landesmeisterschaft 2019 durch. Unsere 
Gemeinde hat die Schirmherrschaft übernommen.  

 



 

 

 

Punkt 7: Beschluss über die Annahme einer Spende                                     DS-Nr. 08/19 
 
Bgm. Herr Körting erläutert die Beschlussvorlage.  
GV Herr Daubitz-Abend fragt nach, was der Natur- und Landschaftsschutz beinhaltet. 
Bgm. Herr Körting erklärt, dass damit die Parkgestaltung und Baumpflege gemeint sind. 
GV Herr Griem fragt an, wer für das Schneiden der Hecken zuständig ist.  
Bgm. Herr Körting informiert, dass die Agrofarm den Heckenschnitt jährlich in der Gemeinde 
durchführt und somit für die Gemeinde keine Kosten entstehen. Er schlägt weiterhin vor, das 
Verfahren für die Verwendung der Spenden, so wie gehabt, weiterzuführen. Zunächst erfolgt 
eine Bedarfsabfrage in der Gemeinde und danach die Verteilung. 
 
Die Beschlussvorlage DS-Nr. 08/19 gelangt zur Abstimmung. 
 
Abstimmungsergebnis: 
gesetzliche Anzahl der GV:    7 

anwesend:      7 
Ja-Stimmen:      6 
Nein-Stimmen:     0 
Enthaltungen:      1 
auf Grund des § 24 der KV an der Beratung  
und Abstimmung nicht mitgewirkt:   0 
 
Punkt 8: Beschluss über die Vergabe der Planungsleistungen für die Maßnahme  
               „Bau eines Feuerlöschteiches 2020 in Groß Schwiesow und 2021 in Klein  
               Schwiesow“                                                                                   DS-Nr. 09/19  
 
GV Herr Griem bezieht sich auf einen aktuellen Zeitungsartikel bezüglich der Entnahme von 
Löschwasser in den Gemeinden. 
Bgm. Herr Körting teilt mit, dass eine Entnahme von Löschwasser laut Absage der EURA-
WASSER Nord GmbH nicht möglich ist, da das Netz es nicht hergibt.  
GV Herr Brügmann fragt an, ob die Förderung in Höhe von 10.000,00 € pro Feuerlöschteich 
gilt.  
Bgm. Herr Körting bestätigt, dass die Förderhöhe sowohl für den Feuerlöschteich in Groß 
Schwiesow als auch für den Feuerlöschteich in Klein Schwiesow jeweils 10.000,00 € (20 % 
Zuwendung) beträgt.  
GV Herr Daubitz-Abend fragt an, ob es offene Feuerlöschteiche werden sollen. Er macht auf 
die Verschmutzung durch Blätterfall aufmerksam. 
Bgm. Herr Körting informiert darüber, dass es sich um offene Feuerlöschteiche handelt. Als 
Beispiel hierfür nennt er den Feuerlöschteich in Augustenruh. Ob die gewählten Standorte für 
die Feuerlöschteiche, so wie beantragt, durchgehen, ist jedoch fraglich und hängt von der Er-
teilung der erforderlichen Genehmigungen durch die zuständigen Behörden ab.   
Bgm. Herr Körting teilt mit, dass beim Amtsvorsteher des Amtes Güstrow-Land bereits eine 
Anfrage gestellt wurde, ob der Kauf von Feuerlöschfahrzeugen nicht gebündelt und gemein-
deübergreifend erfolgen kann. Weiterhin stellt er fest, dass das Löschfahrzeug der Gemeinde 
Groß Schwiesow schon 20 Jahre alt ist.  
GV Herr Mielke informiert, dass der Kauf eines Feuerlöschfahrzeuges von der Bestellung bis 
zur Auslieferung ca. 2 bis 3 Jahre dauern kann.  
Bgm. Herr Körting spricht sich dafür aus, die Bestellung des Fahrzeuges in dieser Wahlperio-
de zu veranlassen.  
 
Da es keine weiteren Anfragen gibt, verliest Bgm. Herr Körting den Beschlusstext und lässt 
über die DS-Nr. 09/19 abstimmen. 
 
 
 
 



 

 

 

Abstimmungsergebnis: 
gesetzliche Anzahl der GV:    7 

anwesend:      7 
Ja-Stimmen:      5 
Nein-Stimmen:     0 
Enthaltungen:      2 
auf Grund des § 24 der KV an der Beratung  
und Abstimmung nicht mitgewirkt:   0 
 
Punkt 9: Beschluss zur Übertragung von Haushaltsmitteln in das Jahr 2020  
                                                                                                                               DS-Nr. 10/19 
 
Bgm. Herr Körting erläutert die Beschlussvorlage.  
Es erfolgt die Abstimmung über die Beschlussvorlage DS-Nr. 10/19. 
 
Abstimmungsergebnis: 
gesetzliche Anzahl der GV:    7                                      
anwesend:      7 
Ja-Stimmen:      5 
Nein-Stimmen:     0                           
Enthaltungen:      2 
auf Grund des § 24 der KV an der Beratung  
und Abstimmung nicht mitgewirkt:   0  
 
Punkt 10: Beschluss zum Abschluss eines Gestattungsvertrages mit der ENERTRAG  
                  Netzinfrastruktur GmbH                                                                        DS-Nr. 11/19 
 
GV Herr Müller möchte wissen, wo das Vorhaben geplant ist. 
Herr Stahl teilt mit, dass das Verlegen sowie Betreiben elektrischer Leitungen auf den Flur-
stücken 377 und 181 der Flur 1, Gemarkung Groß Schwiesow, vorgesehen ist. Die Länge  
des Kabels auf den Flächen der Gemeinde Groß Schwiesow beträgt 131 m.  
GV Herr Griem möchte wissen, was passiert, wenn die Gemeindevertretung dem Gestat-
tungsvertrag nicht zustimmt. 
Herr Stahl informiert, dass es bereits einen bestehenden Gestattungsvertrag gibt, welcher  
sich jedoch auf die alten Kabel bezieht. Bei Ablehnung des Gestattungsvertrages durch die 
Gemeindevertretung, muss ENERTRAG einen Umweg gehen und mehr Kabel verlegen. 
GV Herr Müller fragt an, ob sich der Rückbau der Windräder auch auf die Kabel bezieht.  
Unter Punkt 7 Abs. 1 des Gestattungsvertrages steht nämlich, dass es dem Gestattungs- 
nehmer freigestellt ist, die Kabel nach Abbau der Windräder zu entfernen. 
GV Herr Griem stellt die Frage, wie lange die Anlagen in der Regel betrieben werden. 
Laut Aussage des Herrn Stahl von der Firma ENERTRAG Netzinfrastruktur GmbH beträgt  
die wirtschaftliche Betriebsdauer (EEG-Vergütung) 20 Jahre. Die maximale Betriebsdauer  
liegt bei bis zu 30 Jahren. 
GV Herr Daubitz-Abend schlägt vor, den Vertrag mit der entsprechenden Ergänzung zur  
Entfernung der Kabel für die nächste GV-Sitzung vorzubereiten. 
Bgm. Herr Körting macht den Vorschlag, den Beschluss mit folgender Änderung unter Punkt 7 
Abs. 1 „Das Kabel wird durch den Gestattungsnehmer entfernt.“ zu fassen. 
 
Die Beschlussvorlage DS-Nr. 11/19 mit der eingebrachten Änderung gelangt zur Abstimmung. 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
Abstimmungsergebnis: 
gesetzliche Anzahl der GV:    7 

anwesend:      7 
Ja-Stimmen:      5 
Nein-Stimmen:     0 
Enthaltungen:      2 
auf Grund des § 24 der KV an der Beratung  

und Abstimmung nicht mitgewirkt:   0 
 
Punkt 11: Anträge und Anfragen 
 
GV Herr Griem möchte wissen, wer für die Organisation des diesjährigen Dorffestes zuständig 
war.  
Bgm. Herr Körting teilt mit, dass das Dorffest durch ein Organisationsteam vorbereitet wurde, be-
stehend aus den Vereinen und Bürgern der Gemeinde. 
GV Herr Griem bemängelt, dass eine Woche vor dem Dorffest kein effektives Training für die 
Teilnehmer des Volleyballturniers möglich ist. Weiterhin ist es fraglich, ob man überhaupt genü-
gend Mannschaften zusammenbekommt.  
GV Herr Daubitz-Abend fragt an, nach welchen Richtlinien Volleyball gespielt werden soll.  
Bgm. Herr Körting antwortet auf die Fragen zum Volleyballturnier, dass zwei gemischte Mann-
schaften, welche drei bis vier Runden Volleyball spielen, ausreichend sind. Gespielt wird nach 
der Richtlinie „Freizeit“ und das Volleyballnetz sollte nicht zu hoch gespannt sein.  
 
Bgm. Herr Körting berichtet weiterhin über die Anfrage von Einwohner C bezüglich eines Ge-
meindegrundstücks zu Wohnzwecken und für die Ausübung eines Gewerbes (siehe Punkt 6.5). 
GV Herr Brügmann fragt nach, welches Gewerbe betrieben werden soll. 
Bgm. Herr Körting teilt mit, dass ein Wohnhaus und eine Unterstellhalle benötigt werden. Der In-
teressent betreibt einen Abschleppdienst. Zurzeit hat die Gemeinde keine eigenen Flächen, um 
der Anfrage nachzukommen. Es besteht jedoch die Möglichkeit durch Änderung der bestehenden 
Satzungen in den Ortsteilen Groß Schwiesow und Klein Schwiesow, Bauplätze zu schaffen. 
Bgm. Herr Körting legt den Gemeindevertretern Lagepläne der beiden Ortsteile vor und zeigt 
Möglichkeiten auf (z. B. Lückenschluss gegenüber vom Speicher, Zufahrt Sportplatz Richtung 
Landesstraße). Zwei Drittel dieser Grundstücke gehören der Gemeinde.  
GV Herr Griem möchte wissen, mit welchen Kosten die Gemeinde bei einer Änderung der  
Satzungen rechnen muss.  
Frau Neugebauer antwortet hierauf, dass für die begleitenden ingenieurtechnischen Planungs-
leistungen für die Änderung der beiden Satzungen Kosten in Höhe von 6.000,00 € bis  
6.500,00 € einzuplanen sind.  
Bgm. Herr Körting schlägt vor, eine Anfrage zur Siedlungsentwicklung der Gemeinde Groß 
Schwiesow beim Landkreis Rostock, Amt für Kreisentwicklung – SB Regionalplanung – zu  
stellen, um in Erfahrung zu bringen, wie viele Wohneinheiten (WE) für eine weitere Entwicklung 
zur Verfügung stehen.  
 
Bgm. Herr Körting teilt mit, dass Einwohnerin D vor ihrer Auffahrt im Straßenbereich auf Gemein-
degrundstück einen Stein zu liegen hat. GV Herr Griem hat am 19.08.2019 Einwohner D darauf 
aufmerksam gemacht und um Beseitigung des Steines gebeten. Der Stein wurde mittlerweile ent-
fernt.   
 
Bgm. Herr Körting bezieht sich auf die letzte Frage des Schreibens von GV Herrn Daubitz-Abend 
und teilt mit, dass Unterhaltungsmaßnahmen nicht förderfähig sind. Nur der Neubau ist förder-
fähig.  
GV Herrn Daubitz-Abend geht es um die fristgerechte Planung von Straßenbaumaßnahmen. 
Bgm. Herr Körting nimmt hierzu wie folgt Stellung. Frau Klähn vom Amt Güstrow-Land hat eine 
Abfrage an die Gemeinden gestellt. Es wird gemeindeübergreifend ausgeschrieben. Für nächs-



 

 

 

tes Jahr ist die Risssanierung und die Sanierung der Bankette geplant. Jedes Jahr sind  
15 – 18 T€ für die Straßenunterhaltung eingeplant.  
 
Bgm. Herr Körting informiert, dass Herr Fischer für die Zeit vom 01.08.2019 bis zum 30.11.2019 
für 100,00 € im Monat eingestellt wurde.  
 
Von der Spende des ADLER Modemarktes in Höhe von 200,00 € gingen 50,00 € an den Heimat-
verein und 150,00 € an den Hundesportverein.  
 
GV Frau Migge berichtet über die Anfrage von Frau Kiel über die Einrichtung einer Bibliothek im 
Speicher Groß Schwiesow, welche einmal im Monat geöffnet werden soll. Bgm. Herr Körting teilt 
mit, dass Frau Schmidt, Jugendsozialarbeiterin des Amtes Güstrow-Land, Regale besorgen 
kann. Die Couch wird durch die Gemeinde entfernt. Die Gemeindevertretung stimmt der Anfrage 
bzw. dem Vorschlag von Frau Kiel einstimmig zu.  
 
GV Frau Migge bemängelt den Zustand der Brücke in Klein Schwiesow. Diese müsste dringend 
repariert werden. Nägel schauen raus. Das Amt wird mit der Reparatur der Schäden an der Brü-
cke beauftragt. 
 
GV Herr Daubitz-Abend schlägt das Aufstellen von Bänken für die ältere Bevölkerung in der Ge-
meinde in alle Richtungen vor. GV Herr Müller möchte wissen, wie viele Anfragen diesbezüglich 
bis jetzt eingegangen sind. Laut Aussage von GV Herr Daubitz-Abend sind bis jetzt zwei Bürger 
an ihn herangetreten. GV Frau Migge schlägt vor, die vorhandenen Bänke in Eigenregie zu repa-
rieren.  
 
Weitere Anträge und Anfragen werden nicht gestellt. 
 
Die nächste Sitzung der Gemeindevertretung findet am 07.10.2019 um 19:00 Uhr in Klein 
Schwiesow statt.  
 
 
Bgm. Herr Körting beendet die Sitzung der Gemeindevertretung Groß Schwiesow um 20:42 Uhr. 
 
 
ausgefertigt am 05.09.2019 
 
 
 
 
Körting                                                                               Neugebauer 
Bürgermeister                                                                    Protokollführerin 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


